



Foto: (Cortesía del autor)

## **Ilo. Encuentro de Centros Históricos “30 Años de la Inscripción de la Ciudad de México como Patrimonio Mundial:**



Humedales Zona Chinampera, CDMX (Cortesía del autor)



Foto: (Cortesía del autor)

En el marco del 30 aniversario de las primeras declaratorias y el Día de Solidaridad de las Ciudades del Patrimonio Mundial, la Autoridad del Centro Histórico de la Ciudad de México constituyó el Comité Científico del 2º Encuentro de Centros Históricos con especialistas de la Oficina de UNESCO- México, ICOMOS, Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Instituto Nacional de Bella Artes (INBA), Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (SEDUVI), Fideicomiso del Centro Histórico, la Autoridad de la Zona Patrimonial de Xochimilco, Tláhuac y Milpa Alta, Instituto Politécnico Nacional (IPN), Facultad de Arquitectura de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Programa Universitario de Estudios sobre la Ciudad- UNAM, Universidad Autónoma Metropolitana (UAM).



Foto: (Cortesía del autor)

# REFLEXIONES



Canales Chinamperps de Xochimilco (Cortesía del autor)

El respeto a las expresiones culturales diversas es una condición necesaria para la paz en el mundo, esta convicción se sustenta en la Convención sobre la Protección del Patrimonio Mundial, Cultural y Natural de 1972.

El Estado Mexicano como país firmante, refrendó dicho compromiso y le otorgó un carácter vinculatorio. a partir del 11 de diciembre de 1987, la Ciudad de México y Xochimilco; Oaxaca y Puebla fueron las primeras ciudades inscritas en la Lista de Patrimonio Mundial. Años después se sumaron los Centros Históricos de Guanajuato (1988), Morelia (1991), Zacatecas (1993), Querétaro (1996), Tlacotalpan (1998), Campeche (1999) y San Miguel de Allende (2008).

Esta distinción compromete a los gobiernos locales, estatales y nacional a establecer políticas públicas que contribuyan a la conservación de sus valores excepcionales universales.



Producción Agrícola Chinampera (Cortesía del autor)



Foto: (Cortesía del autor)

El Comité encargado de diseñar el formato académico de este 2o. Encuentro, escogió como tema central, la relevancia de contar con un aniversario de 30 años en las primeras Ciudades Patrimonio Mundial inscritas por México.

Los ejes temáticos para profundizar en los retos que han tenido, se concentraron en las labores de planeación, gestión y realidad y como objetivo principal:

Evaluar el avance de los programas de gestión y planeación de las Ciudades Patrimonio con un vínculo a las problemáticas sectoriales, para generar un intercambio de lo aprendido con un enfoque propositivo a nivel federal y local, involucró los siguientes ejes de análisis:

- La sostenibilidad del paisaje urbano histórico-cultural, y el desarrollo urbano en la transformación de los centros históricos. Debe ser abordado desde la perspectiva de los siguientes indicadores:
- Densidad poblacional y vivienda en los centros históricos
- El marco legal y soporte institucional de los planes integrales de manejo.
- El reto de la participación ciudadana.



Foto: (Cortesía del autor)

Puntualmente sobre lo que se discutió en el evento, cabe destacar que el antropólogo Diego Prieto, "Desde la Ciudad de México, como parte del segundo Encuentro de Centros Históricos, mencionó como necesario, el hecho de hacer un uso real de los planes de manejo en que se asientan las acciones a corto, mediano y largo plazo para la debida preservación de estos espacios patrimoniales."<sup>1</sup>



Foto: (Cortesía del autor)

<sup>1</sup> Puede ser consultado en línea en: <http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2017/09/12/director-del-inah-llamo-preservar-los-aspectos-patrimoniales-los-centros-historicos/>



Foto: (Cortesía del autor)

Los responsables de la gestión de las Ciudades Mexicanas Patrimonio Mundial respondieron positivamente a acudir al encuentro, lo que garantizó una gran riqueza en el intercambio de las experiencias. Así como el académico Fausto Cardoso de Cuenca, Ecuador.

La relevancia de este encuentro ha dejado valiosas enseñanzas que enriquecerán el quehacer diario en la gestión de las ciudades históricas. Para preservar debidamente, las exigencias de autenticidad e integridad para mantener vigente el privilegio pero a la vez, la responsabilidad de adquirir y cumplir con un compromiso internacional de tan alto nivel.



Chinampa Xochimilco (Cortesía del autor)



Cabe resaltar la elocuencia de la conferencia del Dr. Francisco López Morales, completada por el Dr. Vidargas, en la que se hizo énfasis del papel que juegan los planes de manejo, como punto central para lograr los propósitos del manejo sostenible que requiere un espacio urbano histórico de tan alto nivel.





Foto: (Cortesía del autor)

En el énfasis de esta gestión y su alineamiento con la regulación local, municipal y federal es un hecho que otro motor a resaltar de manera específica, fue el de la participación ciudadana. Concentrada en parte considerable, en las acciones y capacidad de interpretación y valoración de las comunidades locales, para hacer realidad la función social que posee el patrimonio mundial.

De ahí que la importancia de este tipo de encuentros en el marco de los principales retos actuales, exalta el papel del cuidado y la valorización del Patrimonio Cultural. Del diálogo multidisciplinario, y de la capacidad de capacitar a los tomadores de decisiones cuanto antes, para estar a la altura de enriquecer la discusión, misma que deberá enfrentar el reto de hacer congruentes las acciones futuras sobre el tema.

